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Journal de bord, juillet 2022

Le 07, sur le kiosque, pendant 2 heures, après un petit échauffement et quelques exercices  de 
consolidation du groupe, nous avons travaillé nos démarches clowns, chacun continuant à 
rechercher sa personnalité.
Ensuite, dans le cadre de petites improvisations, nous avons évoqué des souvenirs du confinement. 
L’eau de la Meuse était bleue. Pourquoi ?
- Elle était bleue ? Non ! Ce n’est pas possible.
- Mais enfin , tu ne te souviens pas ? Tu ne l’as pas vue, pendant le confinement ?
- J’étais confinée ! Comment aurais-je pu voir la Meuse ?
- Quand même, on pouvait sortir !
- Pour se promener, mais on ne pouvait pas s’asseoir.
- Je l’ai vue, moi, l’eau de la Meuse, elle était bleue comme la Méditerranée.
- Moi aussi, je l’ai vue !
- C’est un signe !
- Un signe de quoi ?
- Qu’il faut arrêter de polluer !
- Les inondations, alors, c’est un signe aussi ?…
Nous avons terminé l’atelier par une petite évaluation. La conclusion a été que nous pourrions créer
un spectacle en rapport avec le dérèglement climatique. Nous avons tout le temps, puisque le 17 
octobre, cette année, de commun accord avec le Centre culturel, il a été décidé qu’il n’y aura pas de
théâtre. Nous allons organiser une sortie, une marche…, une manifestation, osons le mot ! 

Le 08, pendant 4 heures, les discussions se sont succédé les unes après les autres, pendant tout 
l’après-midi.
Tout d’abord, il fut question de la pénurie de médecins généralistes. C’est d’autant plus choquant 
que depuis des années, des jeunes sont empêchés d’étudier la médecine à cause du numerus-
clausus. 
- C’est une mesure d’austérité qui date de 1997. Les autorités partent du principe que si il y a trop 
de médecins, il y aura surconsommation médicale1…
- C’est de la faute à Maggie de Block.
- Mais non, elle n’était pas ministre en 1997. Elle a été ministre de la santé, de 2014 à 2020.
- Ah oui, elle c’est les masques !
- Bon, on ne peut pas l’accuser à cause de son surpoids, mais enfin, moi, ce que je ne comprends , 
c’est que quelqu’un qui ne sait pas contrôler sa ligne s’occupe de la santé. Pour un médecin, en 
plus ! Elle devrait faire régime.
- Tu ne sais pas si elle ne fait pas régime depuis toujours. Tu ne sais pas pourquoi elle a autant 
d’embonpoint. Des facteurs génétiques ou environnementaux, ainsi que certains médicaments 
peuvent provoquer l’obésité2. Tu juges, mais qu’est-ce que tu sais ?
- C’est vrai, il ne faut pas juger les autres.

1 https://www.levif.be/belgique/etudes-de-medecine-la-saga-du-numerus-clausus-continue/  
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- Non mais quand même c’est une conne ! Elle a fait détruire le stock de masques et elle ne les a 
pas fait remplacer.
- Là, nous sommes d’accord ! On peut la juger sur ses actes en tant  que ministre. A votre avis, 
pourquoi n’a-t-elle pas fait renouveler le stock de masques ?
- Elle aime beaucoup les économies. Quand il s’agit de la santé, c’est pas le top !
- Elle a agit dans sa logique libérale : diminuer les dépenses pour pouvoir diminuer les impôts…

Ensuite, il a été question de cartes de débit, de problèmes et de la diminution de l’accès aux 
guichets des banques. Certains sont incapables d’utiliser les services bancaires proposés par 
internet. Les changements sont trop rapides. La pandémie a accéléré l’évolution des technologies de
la communication. Il faut encadrer ce passage au numérique, permettre à chacun d’avancer à son 
rythme et respecter les personnes âgées. Les jeunes s’adaptent bien et vite, mais devons-nous nous 
réjouir de leurs capacités à utiliser le numérique ? Certains, pas que des jeunes, ne décrochent pas 
de leur(s) écran(s). Ils sont addicts. 
il  y a surtout la question de la vitesse de réaction. La plupart des jeunes cliquent tellement vite que 
leur cerveau est affecté par trop de stimulations. Plus ils sont rapides sur l’ordinateur, moins ils 
semblent capables de se concentrer. Ce n’est pas qu’une impression,  l’Institut d’Éducation 
Médicale et de Prévention (IEMP, France) a fait campagne pour mettre en garde contre ces 
dangers3  :

« Pour le cerveau adulte : le premier danger lié à une surconsommation d’écrans chez l’adulte est celui de 
« l’attention multitâche ». Lors des activités sur écrans, le cerveau peut être attiré par des sources d’information
plurielles et volatiles et aura du mal à se focaliser sur une dimension particulière. A terme, c’est un danger qui 
menace la santé mentale du sujet surexposé aux écrans, et en particulier un risque non négligeable de connaître
des troubles de l’humeur (anxiété, dépression, etc.). Le deuxième danger est celui d’un surdéveloppement d’une 
attention réactive (attention qui est fournie en réaction aux sollicitations de l’environnement), avec en 
contrepartie un défaut dans l’attention introspective. Lorsque nous consommons beaucoup d’écrans, notre 
cerveau est davantage sollicité par l’environnement et nous sommes moins à l’écoute de nous-même. 
Pour le cerveau social: le danger qui menace le sujet surexposé aux écrans est l’isolement social. »

Nous avons terminé par des échanges politiques en comparant Maggie De Block, femme populaire 
à une autre femme qui a été populaire, peut-être un peu moins, mais efficace : Anne-Marie Lizin. 
Que retenons-nous de Maggie, outre les économies dans le domaine des soins de santé ? Avant ça, 
elle était aimée, car elle a vidé les Centres pour réfugiés et elle a bien tapé sur les chômeurs. Elle a 
organisé les économies par tranches en montant les gens, les uns contre les autres. Par contre, 
quand elle a saucissonné la santé, tout le monde étant concerné, l’amour populaire s’est terni.
A l’opposé, la regrettée Anne-Marie Lizin nous a laissé quelques faits d’armes mémorables. Elle 
s’est notamment battue pour que des mères puissent revoir leurs enfants enlevés par le père 
d’origine étrangère.  Alors qu’elle était députée européenne, elle a été se faire arrêter au Maroc 
avec un faux passeport… Ensuite, pour un autre cas, elle est allée discuter directement avec le 
Président Boutéflika, en Algérie. Peu après, le code de la famille a été changé en Algérie… Un 
accord a été passé entre la Belgique et le Maroc... 
Dans sa commune, pour sensibiliser à la passivité du ministère de l’Intérieur en matière de contrôle 
du nucléaire, avec l’aide du commandant des pompiers, elle a été placer des sources radioactives 
devant les bornes externes de contrôle de la centrale de Thiange, ce qui a permis de dénoncer le 
temps de réaction beaucoup trop lent du service de surveillance nucléaire. Bien sûr, toutes ces 
actions lui ont valu des procès… Elle a fini par se faire lyncher par son propre parti. Électron libre 
et depuis trop longtemps aux commandes de sa commune, elle a fait de l’ombre à ses partenaires, 
empêchant les plus jeunes de s’épanouir, mais aussi, elle a pris des habitudes… Rester trop 

2 https://www.planetesante.ch/Magazine/Alimentation-et-nutrition/Surpoids-et-obesite/Les-causes-meconnues-  
de-l-obesite
3   Source :  https://lebonusagedesecrans.fr/essentiel-a-savoir/consequences-usage-excessif/
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longtemps au pouvoir pourri les meilleurs ! On l’a vu à Dinant, on le voit encore à Hastière : Au fil 
des années, le meilleur des bourgmestres et quelque soit son parti, fini par devenir un « baron » 
pour sa commune. 
Certains s’accordent à dire qu’un mayorat ne devrait pas durer plus de deux législatures, comme 
c’est le cas pour les présidences démocratiques.

La journée s’est terminée par le constat que les idées du PTB sont bonnes, bien entendu. Mais à 
quoi ça sert puisque qu’il ne veut pas aller au pouvoir ? Il a pris des voix à la gauche. Normal avec 
ses idées de gauche, mais, en refusant d’entrer dans une coalition, il a permis à la droite d’accéder 
au pouvoir en Wallonie. Le PTB attend d’avoir la majorité absolue pour pouvoir mettre ses idées en
application. Pourra-t-il y arriver ? Est-ce souhaitable ?

Le 12, pendant 2 heures, nous avons surtout écouté des témoignages de vie : 
Une mamy gâteau a raconté comment elle gâte ses petits enfants. Malgré ses difficultés financières, 
elle leur a acheté des jeux pour le jardin, car ils n’ont pas accès à une plaine de jeu. Elle profite 
quand ils sont jeunes, car ceux qui sont devenus adolescents lui font bien du soucis... 
De là, d’autres participants ont témoigné de leur expérience en matière d’addiction… Ça commence
souvent jeune et ça détruit la vie…  
Interloqués par les témoignages, nous nous sommes posé la question du comment prévenir et 
comment guérir. Nous sommes arrivés à la conclusion que ce n’est pas facile. Il faut se faire aider, 
mais surtout, il faut vouloir s’en sortir. Même le meilleur service ne peut pas aider quelqu’un qui ne
souhaite pas arrêter sa ou ses consommations. Mais est-ce possible d’aider quelqu’un à être 
motivé ? Il ne faut pas non plus que ça devienne du harcèlement… La bienveillance est 
certainement plus efficace que de « faire la morale »...

Le 14, il faisait trop chaud. L’atelier théâtre n’a pas eu lieu sur le kiosque. Nous sommes restés au 
frais, au local. Pendant plus de trois heures, nous avons discuté du phénomène qui a eu lieu pendant
le confinement :  L’eau était bleue…
Selon une participante, c’est parce que on a mis du colorant dans la Meuse. Bien sûr, cette 
déclaration a généré un fou rire général, mais aussi la libération de l’imagination, ce qui en a 
autorisé certains à parler de « miracle » ou de « signe pour faire comprendre à tout le monde qu’on 
pollue trop, qu’il faut s’arrêter »…
Ok, quand un phénomène nous interpelle, surtout en pleine calamité, ça fait du bien de faire appel 
au surnaturel. C’est humain. Profitons donc du bien que ces explications font à notre moral, mais 
sans nous priver de chercher des explications basées sur des faits. 
Nous avons donc cherché des informations :

• Pour certains responsables de la Région wallonne, le phénomène observé au printemps 2020
est dû, certes à l’amélioration de la qualité des eaux grâce aux stations d’épurations, mais 
aussi et surtout, il est dû à la prolifération d’un mollusque exotique envahissant originaire de
Chine : https://www.lalibre.be/regions/liege/2020/04/07/leau-de-la-meuse-a-change-de-couleur-
mais-cela-na-rien-a-voir-avec-le-coronavirus-2MSGPJ6PDFDCHCNR5OY5IMXIPE/

• Il s’appelle Corbicule. C’est le nom de l’envahisseur, mais est-il un crustacé comme le 
prétend l’article de la RTBF ci-dessous ou un mollusque ?   https://www.rtbf.be/article/la-
meuse-transparente-a-certains-endroits-les-cours-d-eau-gagnent-ils-actuellement-en-clarte-
10474312
Vérification : Un mollusque est un invertébré sans squelette, alors que le crustacé a un 
exosquelette (mais pas de vertèbres).
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Le corbicule n’aime pas le froid. En effet, il meurt dans une eau à 2°. Par contre, le gel, 
combiné à l’absence de pluie, éclairci l’eau en accélérant la sédimentation des particules. : 
https://www.8pieds6.com/10218-le-corbicule-un-mollusque-invasif-meconnu/

• Faible débit, épuration, température basse, lumière pauvre en UV, etc, ce sont les 
explications données par le responsable de la station de purification de l’eau de Tailfer  : 
https://www.lavenir.net/regions/huy-waremme/huy/2020/04/03/leau-plus-limpide-en-meuse-rien-a-
voir-avec-le-confinement-4IXZ7VMN6RF2TNCRZFULQPCLK4/

En conclusion, nous pouvons affirmer que la combinaison de facteurs météorologiques sont 
responsables de cette belle couleur de la Meuse. Nous pouvons retenir aussi que le réchauffement 
climatique a déjà provoqué un changement de l’empoissonnement de la Meuse qui y a contribué 
également. De plus, une fois encore, nous constatons que la mondialisation favorise l’apparition 
d’espèces invasives dans nos contrées : coronavirus, berce du Caucase, renouée du Japon, 
corbicule. Est-ce que ça va s’arrêter un jour ? Inévitablement, le réchauffement climatique y 
contribue. Mais qu’est-ce qui provoque le dérèglement climatique4 ?
Une tempête de nos cerveaux a généré un flot de réponses :
- Le CO2
- Le méthane qui est libéré par l’exploitation des puits de pétrole.
- Le méthane, c’est à cause des pets des vaches.
- S’il n’y avait que  les pets, ça irait encore. Le lisier produit beaucoup de méthane.
- Il y a des fermiers qui le récupère.
- C’est vrai, de plus en plus.
- Le CO2 est absorbé par les arbres.
- Oui, par tous les végétaux, grâce à la chlorophylle.
- La végétalisation des villes, c’est donc important !
- Ainsi que l’arrêt de la déforestation.
- Bon, quand est-ce qu’on va planter des arbres ?
- Où ? T’as du terrain, toi ?
- Moi, je suis pauvre. Qu’est-ce que je peux faire ? Du terrain, ça coûte… Je vais offrir mes bras à 
un riche propriétaire pour planter des arbres parce que c’est bon pour la planète ? Et pourquoi ne 
pourrais-je pas avoir un lopin de terre que je pourrais verdir en le cultivant de manière écologique ?
- Parce que la terre n’appartient pas aux pauvres. C’est une triste réalité.
- Et ce sera encore plus difficile pour les jeunes.
- Justement, parlons-en ! Le 17 octobre,nous avons prévu de mettre les jeunes à l’honneur, de leur 
permettre de s’exprimer, de revendiquer, de s’affirmer. Mais comment allons relier leur action à la 
journée de lutte contre la pauvreté ? Ne pensez-vous pas que les clowns pourraient établir un lien ?
- Oui, moi, je vois bien. On suivrait les jeunes en faisant le clown.
- On pourrait brandir les bannières de l’association ?
- Oui, mais il va falloir trouver des gens pour les porter.
- Les clowns pourraient arborer des slogans, un peu comme les hommes sandwichs.
- Quoi comme slogans ?
- Les jeunes, c’est l’avenir, par exemple.
- École gratuite pour tous.
- Repas complet et collations pour tous.
- Les mêmes chances pour tout le monde...

4 Les causes du dérèglement climatique : https://ec.europa.eu/clima/climate-change/causes-climate-change_fr
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Le 27/07, pendant 3 heures, nous avons d’abord discuté, sans rien décider, à propos du 
ravitaillement et de l’accueil à prévoir pour le 17 octobre. Diverses propositions ont été notées. 
Leur faisabilité devra encore être analysée :
- Soupe ? Gratuite ?
- Café gratuit ?
- Bar comme le 26 mai ?
- Cacao ?
- Kellogs ? (blaque !)
- Gaufres ? (acheter de la pâte à gaufres?)
- Beignets africains ?
- Pop corn ?
Un participant a fait remarquer qu’il faut aussi penser à ne pas « faire trop de bazar », qu’il faut 
simplifier le travail...
Ensuite, nous avons pris la décision unanime d’opter pour une distribution à tous les participants 
d’un sifflet avec un bonbon en dextrose, ce qui permettra un comptage précis de la participation. De
plus ces bonbons, s’ils ne sont pas mangés, sont biodégradables. 
Les clowns souhaitent recevoir des sifflets en plastique de différentes couleurs qu’ils pourront 
assortir à leur costume. Une femme souhaite changer son costume. Elle voudrait arborer des 
rayures… Il va donc falloir lui trouver de quoi s’habiller !
Pour le cas où il pleuvrait, il faudra trouver des ponchos imperméables. 
Mais comment rester dans un logique écologique ? A étudier...

Nous nous sommes ensuite informés du contenu de la réforme fiscale : 
https://trends.levif.be/economie/politique-economique/reforme-fiscale-reduction-vigoureuse-des-
charges-sur-le-travail/article-normal-1577079.html
En conclusion, nous constatons que rien ne va changer pour ceux qui ne paient pas d’impôt 
actuellement. Par contre, du fait de l’augmentation du montant de la quotité exemptée, ceux qui 
sont un peu moins pauvres, mais pas riches et qui devaient payer des impôts jusqu’à présent, n’en 
paieront plus quand la réforme sera en vigueur. Tous les niveaux d’impôts vont pareillement être 
impactés favorablement par cette augmentation. L’augmentation du nombre de tranches va profiter 
aux revenus moyens.

Concernant la réforme des pensions, nous retenons que la pension minimale va être augmentée en 
2024. Nous espérons que l’inflation ne sera pas supérieure à cette augmentation ou alors, qu’il en 
sera tenu compte. Quant au calcul de la carrière complète, certaines interruptions seront 
comptabilisées : https://www.lecho.be/economie-politique/belgique/economie/le-: gouvernement-
trouve-enfin-un-accord-sur-la-reforme-des-pensions/10402563.html

En fin de journée, une participante a fait part de son sentiment d’être punie, car elle n’a plus aucun 
contrôle sur ses finances depuis que le juge a désigné une avocate pour administrer ses finances.
- Oui, c’est ça. Tu es punie, car ils savent que tu ne pourras pas payer tes dettes et toi, comme 
beaucoup d’autres, tu ne t’es pas privée de prendre le train ou le bus sans payer, car tu te disais que,
vu que tu n’as rien, tu ne paierais pas les amendes. Beaucoup disent ça. Certains, « se mettent 
SDF », comme ils disent pour ne pas payer leurs dettes, mais elles reviennent toujours.
- Tu as beaucoup de dettes ?
- Oui, quand même ! Il y a sept mois d’arriérés de loyers pour mon ancien appartement, des 
factures de téléphone, des amendes SNCB et Tec. Au total, je ne sais pas combien, car il y a surtout
beaucoup de frais d’huissiers.
- Et comme revenu, t’as combien ?
- Je ne sais pas exactement. C’est un revenu de la mutuelle, le minimum... 
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Toutes les allocations ont été augmentées depuis le covid et plus encore à cause de l’inflation, mais 
la participante reçoit inexorablement 50 euros par semaine et un supplément de 40 euros la 
première semaine du mois. Chaque mois, elle a donc à disposition 240 euros pour toutes ses 
dépenses, y compris les vêtements, le téléphone et les transports. Par contre, ses médicaments sont 
payés par l’avocate, ainsi que tous les frais médicaux. 
Elle voudrait une connexion internet et un abonnement à la télédistribution, mais l’avocate reste 
sourde à ses demandes. Pour occuper ses soirées, elle emprunte des vidéos à l’association. Un 
service lui a donné un lecteur de DVD et son fils lui a fourni une télévision, mais depuis que Voo a 
supprimé la diffusion analogique, elle ne capte plus rien.
Elle n’a pas le droit d’effectuer un virement, ni aucune transaction bancaire, en dehors des 
paiements par Bancontact. Elle n’a pas accès à son compte, même pas à celui sur lequel l’avocate 
lui verse son argent hebdomadaire. Si elle veut consulter son solde, elle doit aller au distributeur de 
sa banque. 
Elle ne sait pas ce qui lui reste de dettes à payer.
- Probablement tout, puisque quand l’avocate t’a envoyé le calcul d’un mois type, sans rembourser 
de dettes, les dépenses courantes pompaient l’entièreté du revenu.
- Quand est-ce que je vais m’en sortir ? Il faudrait que je trouve un travail.
- Tu es sur la mutuelle, car tu ne peux pas travailler. Si tu étais apte au travail, tu serais sur le 
chômage.
- Alors, je ne vais jamais m’en sortir ?
- Si, avec un RCD (règlement collectif de dettes)5, les amendes ne passeront pas à la trappe, mais 
les frais d’huissier, probablement. Au bout de 7 ans maximum, tu verras la fin du tunnel, mais il 
faut le demander. Vu que ça fait deux ans que l’avocate gère la situation, il ne devrait te rester que 
5 ans, avant d’être libérée de tes dettes.
- Moi, je croyais que j’allais pouvoir retravailler et payer mes dettes. C’est depuis que je ne 
travaille plus que j’ai des dettes. Avant, je m’en sortais toujours, même si c’était dur. Alors, je suis 
punie parce que je ne peux plus travailler ?
- Non, tu es punie parce que tu as pris le train sans payer et que tu n’as pas payé les amendes.
- Ils sont vaches. Moi, j’ai eu le cas. Quand je consommais, je me foutais de tout. J’ai eu trois ou 
quatre amendes. Pas plus, mais toute suite, de 75 euros, elles passent à 400 euros, quand on ne paie 
pas.
- Il faut téléphoner tout de suite et demander un étalement pour payer les 75 euros, afin d’éviter les 
frais d’huissier.
- Ouche ! Mais pourquoi prenez-vous le train, si vous ne pouvez pas payer ?
- On prend le risque. Si on n’est pas contrôlé, c’est bon.
- Moi, si je n’ai pas d’argent, je ne prends pas le train.
- Ben oui, mais alors, on ne fait plus rien…
- Bonne nouvelle, à partir de septembre, avec un abonnement annuel de 12 euros, vous pourrez 
voyager en bus autant que vous voudrez.
- Quand il y a des bus !
- Et à condition de demander la réduction BIM…
- Et de payer les 12 euros d’abonnement ! A ce prix-là, vous n’allez pas risquer une amende ?
Rires...
Nous avons conclu que : 

• Cet abonnement annuel à 12 euros pour les BIM, c’est une bonne avancée contre les effets 
de la pauvreté. 

• L’endettement n’est pas une solution pour faire face à un un coup dur, car si on perd son 
travail ou qu’on n’en retrouve pas, avec les allocations, c’est la misère pour rembourser des 

5 RCD explications : socialsante.wallonie.be/surendettement/citoyen/?q=reglement-collectif-dette
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dettes.
• Quand on ne parvient plus à payer ce qu’on doit, il faut aller voir un service de médiation le

plus vite possible, afin de limiter les frais d’huissier. Au CPAS, c’est gratuit. Il ne faut pas 
espérer et attendre qu’un changement de situation, par exemple, un travail que l’on espère 
trouver, va arranger la situation. Plus on attend, plus on s’enfonce.

Le 28/07, pendant 2 heures, nous avons d’abord discuté d’un projet de maraîchage biologique 
soutenu par le réseau Radis : amarantes.bio 
Avant le covid, un participant avait souhaité développer ce genre de projet. Nous lui avons 
conseillé de prendre contact avec le maraîcher, car celui-ci cherche un partenaire.

Ensuite, nous avons lu le compte rendu du dernier conseil communal.6 Les élus ne sont pas 
d’accord sur la façon de lutter contre la « barakisation » de la cité des Copères. Une conseillère 
estime de l’insécurité grandissante au centre-ville nuit à la mixité sociale en faisant fuir les 
personnes non précarisées. Devons-nous comprendre que les pauvres supportent l’insécurité ou 
qu’ils en sont responsables ? 

Une dame d’Hastière s’est plainte de ce que son CPAS va déménager à Agimont. La police va  
s’installer dans les anciens locaux du CPAS, au centre-ville. Les gens d’Hastière devront prendre le
bus pour aller chercher un colis ou rencontrer leur assistante sociale. Pour ceux qui habitent dans 
les domaines, ça va être encore plus compliqué...
D’autres se sont plains de passe-droit, car des riches habitent dans un logement social et ne paierait 
qu’un très petit loyer.
- Vous êtes certains qu’ils ne payent que 250 euros de loyer ?
- En principe, des logements sociaux peuvent être loués à des plus riches, mais qui payent le prix 
normal du marché. C’est ce qu’on appelle des logements d’équilibre. Le but de ces locations est 
double : créer de la mixité sociale dans le quartier et apporter du financement à la société de 
logement social.
- Ce n’est pas juste, car il y a plein de gens qui attentent un logement social et qui en ont besoin, car
les loyers sont chers et leurs revenus sont insuffisants.
- Bonne nouvelle : une allocation de compensation logement de 125 € va être attribuée à ceux qui 
sont en attente d’un logement social et qui ont un petit revenu.7

La mesure entrera en vigueur seulement l’année prochaine, or l’augmentation des charges 
énergétiques pèse déjà trop dans les budgets des ménages. Certains vont avoir très dur de s’en sortir
l’hiver prochain.  Donc, c’est important de s’inscrire pour avoir un logement social...

Le 29/07,  pendant deux heures, nous avons d’abord cherché des informations pour combattre les 
moustiques qui empêchent certains de dormir. Finalement, il apparaît que des clous de giroflles 
plantés dans un demi-citron vert serait une solution efficace. Bien sûr, la citronnelle reste le répulsif
de choix, mais l’eucalyptus citronné, la menthe poivrée, ainsi que le géranium citronné seraient 
aussi de bonnes solutions.8 
Pour éloigner les guêpes, il faut brûler des marcs de café séchées... 

6 Le compte-rendu du dernier Conseil communal : https://www.lavenir.net/regions/namur/2022/07/27/dinant-
loption-urbanistique-contre-la-barakisation-2OHYCZ25HND57E3CU326B5GIXA/

7 Une nouvelle allocation loyer : https://www.rtbf.be/article/vers-une-allocation-loyer-de-125-euros-par-menage-
en-wallonie-voici-qui-pourra-en-beneficier-11031386

8 Pour éloigner les moustiques : https://www.deco.fr/entretien-rangement/actualite-716245-4-astuces-naturelles-
finir-moustiques.html
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Les clous de girofle dans un oignon, un citron ou une orange éloignent également les mouches9. 
Ces dernières n’aiment pas non plus l’odeur de la basilic.
Bon à savoir !

Puis, une participante nous a fait part de dysfonctionnements dans son immeuble : Bien que le 
bâtiment soit récent et réputé de standing, un certain sentiment d’insécurité y règne, car des intrus 
peuvent facilement se glisser à l’intérieur par le garage, quand un locataire rentre son auto. D’autre 
part, des problèmes techniques, tel que par exemple une alarme qui sonne sans interruption, 
pendant plusieurs jours, rendent la vie inconfortable.
Nous en sommes arrivés à la conclusion, qu’un bâtiment comme celui-là, de 32 appartements 
devrait avoir un concierge qui assurerait la surveillance et le nettoyage des communs. Sa présence 
rassurerait les habitants, dissuaderait les intrus et pourrait résoudre les petits problèmes de 
maintenance. Le concierge serait également l’intermédiaire privilégié entre les habitants et le 
syndic.

Ensuite, nous avons fait le point sur les informations récoltées à
propos des chemins de l’eau. Des cartes ont été ajoutées au mur.
Un participant a confirmé avoir vu le phénomène de résurgence
derrière le Colruyt (photo ci-contre). Suite à de fortes pluies,
l’eau sort de terre, puis forme un ruisseau qui coule sur les
champs, jusqu’au Pont d’Amour, pour ensuite dévaler la rue
Saint Jacques. Par contre, il nous reste à trouver l’origine du
phénomène.

Finalement, nous avons choisi le jour et l’heure à proposer pour
une rencontre avec l’échevin des travaux, Monsieur Closset pour
qu’il nous parle des chemins de l’eau, de leur état, avant les
inondations et maintenant.

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl

9 Pour éloigner les mouches : https://www.deco.fr/jardin-jardinage/maladie-plante-parasite/actualite-720101-
mouches-4-astuces-naturelles-debarrasser.html
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